Audiencia

79,19%

ALEXANDRO BRAVO Y ALEJANDRO MAUREIRA

Expertos analizan la crisis en Bolivia y su impacto en Chile y Arica

Eplican que Bolivia enfrenta un panorama desafiante que requiere medidas urgentes y bien articuladas.

D.D.P. cronica@estrellaarica.cl

n los últimos años. Bolivia na emado do una serie de desafíos económicos y sociales que han marcado un antes y un después en su historia reciente. A raíz de lo que muchos consideran un "autogolpe", el país se encuentra sumido en una crisis compleja y multifacética, que no se limita a la arena política.

Alexandro Bravo, partner de Pymes y mentor de emprendimientos radicado en Bolivia, y el economista Alejandro Maureira, entregaron su visión del escenario que enfrenta el vecino país y cuya economía está muy ligada a la de la región de Arica y Parina-

¿Cómo se ve a situación económica hoy en Bolivia?

(Alexandro Bravo) La situación económica es alarmante, con un mal manejo de las políticas fiscales y monetarias que ha generado un escenario de escasez de dólares, la aparición de un tipo de cambio paralelo que ha disparado la cotización del dólar, y un aumento en las comisiones por transferencias bancarias. A esto se suman limitaciones en el uso de tarietas de crédito en el exterior, escasez de diésel, inflación creciente y un clima de incertidumbre que ha erosionado la confianza en las instituciones y en la estabilidad económica del país.

- ¿Ha impactado a Chile este escenario?

(Alexandro Bravo) Las inversiones chilenas en Bolivia no han estado exentas de estos proble-



ALEXANDRO BRAVO.

mas. Empresas que operan en el país han visto cómo los altos costos de importación, impulsados por la escasez de dólares y la falta de combustible, han afectado significativamente sus márgenes de ganan-

¿Qué efecto tiene todo es-

to en el Dólar? (Alexandro Bravo) El tipo de cambio paralelo, conocido como "dólar blue o informal", ha encarecido los costos operativos, lo que a su vez ha impactado en el precio final que deben pagar los consumidores. Este contexto ha obligado a muchas empresas a reconsiderar su presencia en Bolivia, o al menos a reestructurar sus operaciones para adaptarse a un entorno cada vez más ad-

- ¿Cómo han sentido las



Las empresas en Bolivia han sentido el impacto de esta crisis en múltiples frentes. En los últimos meses, muchas han tenido que reducir

Alexandro Bravo

empresas este momento político económico?



personal".



ALEJANDRO MAUREIRA

(Alexandro Bravo) Las empresas en Bolivia han sentido el impacto de esta crisis en múltiples frentes. En los últimos meses, muchas han tenido que reducir personal, lo que ha incrementado el desempleo v alimentado la economía informal. Además, han sido forzadas a revisar y ajustar sus presupuestos, así como sus estrategias de precios, para poder sobrevivir en un mercado volátil v cambiante. La necesidad de rediseñar y revisar planes estratégicos en plazos más cortos se ha vuelto una constante, reflejando la urgencia de adaptarse a un entorno económico cada vez más incierto y ambiguo.

- ¿Cree que tendrá un efec-to en Chile, especialmente en Arica?

(Alejandro Maureira)



en términos de comercio, es probable que se produzca una disminución en las exportaciones de alimentos y productos de primera necesidad desde Chile a Bolivia"

Alejandro Maureira

En cuanto al intercambio entre Chile y Bolivia, especialmente en relación con Arica, se anticipan cambios significativos. Por un lado, el turismo chileno hacia Bolivia podría beneficiarse, ya que la depreciación de la moneda boliviana aumenta el poder adquisitivo de los turistas. Sin embargo, en términos de comercio, es probable que se produzca una disminución en las exportaciones de alimentos y productos de primera necesidad desde Chile a Bolivia. Esta caída afectará a los servicios logísticos, como el transporte y el almacenamiento, que son vitales para el flujo comercial entre ambos países, particularmente en Arica.

- ¿Cómo se ve el horizonte?

(Alejandro Maureira) Al mirar hacia el futuro, Bolivia parece estar en un camino similar al que recorrieron Chile y Argentina en décadas pasadas, cuando la fijación del tipo de cambio resultó insostenible ante la presión inflacionaria y la necesidad de ajustes económicos. La experiencia de estos países sugiere que la devaluación de la moneda boliviana podría ser severa, y la rapidez con la que ocurra dependerá de las decisiones fiscales y cambiarias que se tomen en el corto plazo.

Bolivia enfrenta un panorama desafiante que requiere medidas urgentes y bien articuladas para evitar una mayor profundización de la crisis, explican.

Las lecciones de Chile y Argentina son claras: la estabilidad económica es frágil y depende de políticas coherentes y adaptativas, algo que Bolivia tendrá que considerar seriamente en los próximos meses. O